

あります。なぜそういふうちにせらましたか」というと、一つは保険の対象を拡張することが目的ですが、もう一つは家畜を疾病共済に入れます。そういたしますと、獣医師等に差別待遇をするという事例が往々にしてあります。まして、その点が獣医師会等から差別待遇をなくするようにならなければなりません。日本獣医師会との点につきましては再三にわたりまして協議をいたしました。組合と組合員との関係におきましては全部を保険の対象にする、そなつて参ります。すると、農家が獣医師を選ぶか其済組合の診療所を選ぶかといふことが全く自由になつて参るのであります。そういふ意味合いにおきまして組合と組合員の関係は今までの二本立のものを一本立てにいたしました。しかしながら組合と連合会との関係は、これは第二種と申しますが、甲類と乙類といふふうに分けるシステムを採用いたしたのであります。大体簡単でありまするが、その点はどうなりましたか。

三千万円ほどの予算を計上いたしました。それで、本年から郡別調査を実施するので、今実施細目を統計調査部におきまして検討いたしております。

○清沢俊英君 実際ににおいて郡といふものはなくなっていますが、ありますね、町村合併によつて。それで郡といふ考え方はある程度まで変えなければならぬが、その点はどうなんですか。

○政府委員(大坪謙市君) 郡といふ行政区画はもろん御承知のようになくなつておりますが、従前の郡の区域といふものを対象にいたしまして調査をする。こういうふうに考えます。来年からぜひ各市町村別の被害調査を実施したい、かように考えております。

○清沢俊英君 これは定員法に關係しますが、その際に、定員法等であなた方見てどうなんですか、これは完全に行けると思いますが。

○政府委員(大坪謙市君) 本年度においては定員は増加しないで、農地面積調査等の職員を振りかえて実施するところになります。来年から市町村別調査になりますと、そういうふうな振りかえがきかないということになりますので、われわれといたしましてもこれは人員の増加について要望をしなければならぬのじらないか、かように考えております。

○清沢俊英君 それで、今度町村の合併によつてこれはこの前の答申にもあるようですが、知事が大体区域を指定するその標準範囲はどれくらいの農家数、あるいは面積はどれくらいとか生産数量どれくらいとかといふような標準が与えられているのですか、どうで

○政府委員(大坪藤市君) これは実に区域としてやつて参りたい。しかしどうが、なるべく合併後の市町村をその上でありますとか、あるいは、非常にはなかなか立てにくいのでございまして、膨大なたとえば市を中心としたとして十数つかの町村が合併している所もあるようでございますが、そういう非常に膨大な区域になりますと、これは合併後の市町村区域としてしまることは、なかなか困難ではないか、かように考えますので、その点は現地の地方長官において御観察に考えてもらいたい、しかしあくまで目標は一応の基準を合併後の市町村に置きたい、こういうことであります。

○政府委員(大坪謙市君) 総代の數
法律では三十人以上というふうになつております。ただこれは総代と規定通り三十人くらいの少い数じや、これはいかぬと思うのでござります。かように考えております。
○沢尻俊英君 三十人以上といふことになると、場所によりましてはまた非常におくれた地方がある。そうすると、非常に総代を少くすれば少數だけの意図でもって選管しよろとする危険性がある。これは何名について一名の総代を定めるのか、あるいはその中の各部落代表等からは、その数によつてこういううちに出すとかいうようないまかしい注意をする必要はございませんか。
○政府委員(大坪謙市君) これは百下検討中でございまして、法律は一応三十人以上となつておりますが、今後多くなると思いますので、各組合で、たとえば千人から千五百人までは何名について総代を一人とかあるいは五百名から八百名までは何人について一人といふうな割合をきめまして通知をいたしたい。その数を今検討いた

○政府委員(大坪藤市君) 千人から五百人までの組合については、何名につき一人の総代を選ぶ。もちろんこれは非常に二千名とか三千名とかいうとが予想せられるわけでありまして、三千人の場合、たとえば五人に一人いうことになりますと、六百人の組合ができると、こういうようなことにありますので、組合員の数に比例いたしまして、これは増減があると思いますから、その数で割合を検討しようとうことであります。

○清沢俊英君 部落の問題はどうですか。それは組合全体ですから、それ純代は選舉でやるのですか、どちらかやるのですか。

○政府委員(大坪藤市君) 総代は總代において選舉するが、あるいは総会を開催困難の場合には、いわゆる公職選法に準じまして、投票管理者でありますとか投票に関する諸般の規定をきまして、これは定款の付則できめてあります、そのどちらかでやるわけになります。

○清沢俊英君 いすれば選舉になると田畠の問題が出てきますが、その際非常に力の強い所があればそこだけ選ってしまう、そういう問題が出ると思うのです。これはどうかと言いますと、今事例をあげると、うなものがいいから、非常に問題もないのでしょうけれども、災害の査定等において、もし部落的に公平でない総代が出ておりますと、いずれも紛糾の種になると思うのであります。従つてやはり部落からは相当の代表がおののおい

出れるような考え方を初めからしていらっしゃることが、私は正しい行き方じやないですか。全然ある小部落のことは、一人も自分の経代を出すことができない。また部落的の働きを持っておるのが現実の農村ですから。その点を十分考えてもらわないと、私は問題を残すと思う。その点どうですか。

○委員長(江田三郎君) それから今のお質問に関連して、今度の総代の定数を三十人以上でなければならぬという規定があるのが末端へ行くこというと三十人以上でなければならぬことになつておるといふと、三十人あるいはそれに近い数でいいのだ。ということになると三十人以上でなければならぬことになつておるといふと、三十人あるといふとそれはないか。今災害補償制度の問題がいろいろな面で問題になつてゐるのですが、一番の問題は、この制度というものが農民全體のものになつてない、農民全体としては一体どっちへころんでいいのか何をしていいのか一向わからぬということなので、従つてこれはやめもあるといわゆるボス的な運営をされ、決算委員会で指摘されるようなことが起きてくる。そこで、どうしても根本問題としてこの制度というものを農民全體のものにして行かなければならぬのですが、そういうときにまあわれわれが表情を見ていると、三十人以上でなければならぬということになると、一番最小限の三十人三十五人というようなことに、組合の運営をやつている人が考えやしないかということなのでありますし、そこで、こういう想定になつてゐるが、およそどのくらいの組合についてはどのくらいといふような一つの指導当局としての腹案があるので

か、そういう点は一体どうなつていいのかということですがね。

○政府委員(大坪謙市君)　ただいまの御意見まさにその通りだと思います。私どもいたしましては目下三十人以上ということになりますと、御承知のようにはうっておきますといふと三十人でいいのだというようなことになりますので、今後合併が相当行われることになりますと、なぜかその点は筋を立てておく必要がありまますので、組合員の数に応じまして一定の基準を作りまして、どれだけの組合員を擁している共済組合は何名以上、それからその選挙の方法については部落等の關係もありますので、それらの点をよく調査いたしましてすみやかに通達をいたしたいと、かように考えます。

○委員長(江田三郎君)　もう一べん聞きますが、このへらいの組合について何名といふ基準を作るということはよろしいが、その際一体一人の総代といふものはどのくらいの組合員を代表すべきものだと基本的には考え方にしておきましょうか。

○政府委員(大坪謙市君)　これは組合員の数にも関係してくると思いますが、大体五名ないし十名程度、こういうふうに考えておるわけでございます。もちろん相当大きな組合は十名を代表する、そこまで至らない組合については五名程度を代表する、こういう程度にいたしたいと思います。

○委員長(江田三郎君)　それでは三十人以上ということで五名ないし十名と、十名としたところでこれは三百人ぐらいの組合を予想せられている、今の町村合併で三百人くらいのところが

○政府委員(大坪謙市君) 合併しましての三十人というものは、あまり低い数字をここへ出して、しかもこれが低いということは非常にボス的に利用されるおそれのある数字になるから、ここで三百人というような村が今後何もないのに五人なり十人を代表する、最大限を十人と見ても三百人という村があるということになると、これはおかしいじゃないですか。

○政府委員(大坪謙市君) それは現行法にあります最低の基準であるわけでありますし、実際にはこれは定数で総代の数をきめるということに相なつておるわけござります。これに基きましてわれわれの方で、先ほど申し上げましたように組合員の数に応じまして基準を設けまして、各組合に通達をいたしたいと思います。それに従いまして組合が定額で総代の数をきめると、こういうことに相なると思ひますから、法律の規定自体としてはこれはこのままでは差しつかえないじゃないか、かように考えております。

○委員長(江田三郎君) そこで問題は、知事に勧告して、知事が合併に対する区画をきめるということについては、農林省としてはある基準数、くらは持たれた方がいいんじゃないいか、大体一万人ぐらいのものを正當な運用でできる組合と見ることがいいか、あるいはこれを生産数量で見るとかあるいは何で見るとかいうよろんな工合で、何か基準を定めて一應考へられて、知事に

指令されることのがいいのじやないかと私は思つておる。
思うのですが、そういう基準數字を会員数で割り出して、田畠の運営の行く理想組合員数といふのはどの村近であるかということを検討せられ、「ばく然としないでやられた方がいいのじやないかと私は思つておる。」
○政府委員(大坪謙市君) これは実は早い合併後の町村を目指としてやつてみたといと、こういうふうに考えておりますが、実は共済組合の維持の問題になりますと、組合員の数ももちろん相当ありますと、組合員の数よりもむろん関係がありますが、組合で農作物共済あるいは蚕繭共済に入ります、片方でありますと、組合員の数よりもよりウエートが大きいわけでございます。と申しますのは、大体われわれの目標といった問題が組合員の数よりもよりウエートが大きいわけでございます。と申しますのは、最低少くとも掛金が二百万円程度くらいなければ組合の維持が困難じやないかという観点から、一応二百萬円の掛金が集まるような組合の組織は最低限度として維持してほしいとこうよくなことを組合には申しております。

○政府委員(大坪謙市君) 現在まで約百五十ぐらいの組合が合併いたしております。本会計年度の終りには、大体今一万多程度あります。組合の約半分の五千組合くらいを一応の合併の日途といたして指導いたしております。

○飯島連次郎君 合併による組合運営の、つまり事務費といいますか、経営費の状況は、合併前の組合に比べて、単位組合当たりの所要経費というものは減つてますか、ふえますか。そういう調査はできますか。

○政府委員(大坪謙市君) 今丁度合併の進行中であるのでありますて、組合が百五十くらいようやく合併したという程度であるわけでござります。従いましてそれにつきまして、具体的に調べたした事例はまだございません。これはすみやかに調査いたしたいと思ひますが、私どもといいたしましては、合併をしますることによりまして、当事務費並びに入会費の節約ができる、こういうようなことはもちろん考えておるわけであります。

○飯島連次郎君 私の知っている少数の組合では、これは過渡期の一つの現象かも知れないけれども、組合が合併したことによって、思われる経費の負担が集中的にその組合に増加しているという例がある。それは新しい合併による組合の運営あるいは合併の仕方、これから合併しようとする所の調査なり視察見学が非常に多いのです。そのために視察に、これは県内はおろかそれこそ百里を遠しとせずしてやつて来て、さうして視察に来た人たのためには案内の労をとり、資料をもらいたいといつて資料の要求がある。そのためにはほとんど一人、二人の職員

は印刷と案内にかかりつきといった状態です。同様に連合会等もそのため現地の組合まで、どうしてもほとんどの連日案内の労をとらなければならぬい。これは特殊の例ですけれども、過渡期にはそういう現象も私は決して一ヵ所でなしにあると思う。

七ヵ村が合併して一つの共済組合が結成される、その組合の運営については、從来固有の、町村におつた共済担当の職員は、少くとも一人程度は新しく結成された新組合の事務所に転出をする。結局あと一名固有の職員は、もとの村にはせいぜい一人程度しか残つておらない。さあ災害があつた、査定だ、評価だといふときには、やはり大きな区域で公平な査定をするためには、評価員といふのがそろつて、それこそ今までせいやせい十数名でよかつたのが、三十人も五十人もそろつて押しつぶくということである。莫大な労力と、それからこれに伴う経費がかかって参りますので、なかなか机の上で考えたように、合併すると直ちに人件費その他経費が減るというわけにはなかなか行かないと思う。実情は私はそうだと思いますので、すぐら町村合併をすることによって、国ではすいぶんこれには助成もしておるし、また事実そういう経費もかかっておる。また共済組合に關しては、大体新しい行政区域に従つて組合を結成するといふ、これは法に従つてやつておるわけであります、そういうふたつの組合等に対しても、よく一つ事情を調査されて、そうして特別の國としてのめんどうを見られる、といふ御意図はありませんか。

長の家の牛の世話に、かわるがわる村から出る。こうじょことであつておつたよろですけれども、私はこういふことについては農業の組合あるいは農協その他いろいろな方面に同じような問題があるのですが、何とか一つ国で考えて行くべきじゃないか、おそらく種畜場あたりでやる以上の仕事をしてあるかもわからぬような、そういう所もあるし、共済の問題につきましてもそういうことがあるし、いろいろな問題があると思うのですが、何とか一つの制度として考えられませんか、どうですか。

ですからそれは一つの組合で、それは日本の半分くらいを引き受けたのは、もつていかに労力と経費が必要なということは、それだけでも大体御想像つくと思うのですけれども、これはえらい人だ、紙代だけでも何とかしてもらえないだらうか、来た人がみんな聞いたり、見たりして資料をくれるというので、何か書いたものでもなければやげにならないだらうというの、一般的の傾向らしいです。贈呈版を刷ったり、紙を買ってきたり、案内をしたり、大したものだ、しかもこれは会員の例が早かつた。こういう所は、少し国の場合からすれば合併を促進する一つのいいケースではあると思うのですが、だから勧奨というか奨励といふとか、そういう意味で共済に限らず、協同組合なりほかでも、こういう事例としては日本中にはそれは幾らかあるし、また今後もあり得ると思うのです。そういう所には一つ何か特別の方法であんどうを見て考えてほしい。

でかく思われたが、それから併んでいたかつては、特に家畜の方のやつをやる場合、獣医師会との協調という点について特に経済局長觸れられたのですが、何にいたしましたところで、獣医師会といふことは万全が期し得られないと思うのです。そこでさつきそういう点についてはよく了解を得たと、こう言つておられましたが、ちょっとそなへ連して私お聞きしたいのは、九十八条まで事故のあつたときに届け出るというのがありましたら、組合員から組合に対する生産事故発生等の通知の義務があるわけですが、そういうときに一体獣医師との關係はどういうふうにお考えになつてゐるのか、その点。

かといふようなお話をあつたわけですか。この点は私どもいろいろ研究いたしました結果、この通知義務といふもので、そういう場合に排除するということはなかなかむずかしからうと思ひますけれども、そういう場合に行つて診療される組合員が、組合員に届け出るといふような格好があった場合には、その診療する開業獣医師の方から、その組合員にかわつて組合に届け出るといふような格好で、開業獣医師から届出があった場合は、この組合員からこの通知義務が果されたものとして私どもとしては処理して行くといふような運用をとることによつて、その点はさつき開業獣医師側の方で御心配になつたような難点は取り除けるのではないかと考えまして、そういうような運用を指導して行くことによつて、その問題を解決して行きたいと考えます。

○委員長(江田三郎君) それは課長さん、そういう指導をして行くのは、やはりきつちりした文書が何か作るので

すが、ただ口頭ではなしに、具体的にはどうするのですか。

○説明員(橘武夫君) 現在のところは当然農林省としてのすべての事項の徹底のための通牒が必要でございますの

で、そのときもあわせて、その点はつづいて……。

○委員長(江田三郎君) その点は、單に口頭の指導だけでは末端では徹底を

なくと思うのです。ぜひ文書ではつきりした措置をとつてももらいたい。

○飯島連次郎君 もう一点伺つておきたいのは、組合が合併して、組合員の

数が非常に、今度は三倍になり、場所によつては五倍なりに激増するわけですから、そうすると、過般会計検査院が共

議組合を調査した結果、国会にいるは、省内に三百も四百もたくさんある組合がありますと、なかなか一々回つて

おる、共通することは、どうも組合が窓口までは行くけれども、組合から組合員に対する事務が非常に何といふ

なあまり好ましくない傾向が報告され、血が通つてないような、中断され、おるような事例がかなり報告をされておる、つまり連合会と組合の間でから回りをしておるよなら格好の例が非

常に多いのです。これは私はやはり共済制度に対する一つの根本の問題でもあるでしようけれども、特に組合員の数が非常に多くなつてきて、そしてこの事務を処理する事務員の能力といふものが高まつてこなければ、この傾向

は、そろは激しくなるのではないかといふことが懸念されるのですが、そういうことは十分経済局では御承知のことでありますから、そういうことの

ないよう、少くともああいう報告されているよくな、よろしくない事例が合併することによってさらにふえると

ことになりますから、そろは激しくなるのではないかといふことが懸念されるのですが、そういうことは十分経済局では御承知のことです。

○説明員(橘武夫君) それでは御心配になつておるよな、よろしくない事例が合併することによってさらにふえると

ことになりますから、そろは激しくなるのではないかといふことが懸念されるのですが、そういうことは十分経済局では御承知のことです。

○政府委員(大坪謙市君) 御指摘の、会計検査院その他行政管理局から御指摘のあった点につきましては、われわれその衝に当つては、まことに遺憾に存する次第でございま

す。連合会は主として農林省が監督をし、単位組合は県が第一線に立つて指導をする、こういうことになつておりますが、県といたしましても大体十名

程度くらいが組合に関係しておる職員であるのであります。なかなか人員の増加等ができない今日におきましても、ますます組合を可とされた方は順次御署合がありますと、なかなか一々回つて

行けないという事情もあるのでござります。できるだけ組合の数を少くいたしまして、必ず毎年何回かこれを検査し、指導するといふふうに、できるだけ組合の数を少くいたしまして、少くなった組合に集中的に指導するということが、いろいろ問題にされておるこ

とに對しますの解決の一つの方策じやくをといたしまして、少ないかといふ観点に立ちまして、せひこの際組合を合併してほしいということを指導しておるのでございます。

○委員長(江田三郎君) 他に御意見もあります関係上、組合を維持して行くことを指掌しておるのでございます。

○委員長(江田三郎君) 他に御意見もありませんが、討論は終結いたしましたと認めて御異議ございませんか。

○委員長(江田三郎君) 次に薪糞価格安定法の一部を改正する法律案を議題にいたします。

○委員長(江田三郎君) 本法律案につきましては、すでに提案理由及び法律案の内容の説明を開き、若干質疑を行なつていますが、本日は引き続いて質疑を行います。

○白波瀬米吉君 私は大臣がもし見えぬなら、大臣に伺いたい問題はあと回りにいたしまして、局長にお伺いしますが、特別買い入れですか、中間買い入れですか、その価格は審議会にかけられますが、その点伺いたいのです。

○政府委員(塩見友之助君) かける考え方でもつて進めております。

○白波瀬米吉君 もし審議会にかけて格は政府の指定する者の買い入れの価格になるのだろうと思ひますが、それはたとえば二十万円とそれがきつた場合に、その生糞といふものはそれは二十九円で買うのですか。そらじやな

しに、それを担保にして二十万円を受

けます。より本会議における口頭報告の内

容、議長に提出すべき報告書の作成そ

の他自後の手続につきましては、慣例いたしました。

○委員長(江田三郎君) 全会一致でござります。よつて本案は全会一致を認めます。それではこれより採決に入ります。農業災害補償法の一部を改正する法律案を問題に供します。本案を原案通り可決することに賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(江田三郎君) 全会一致でござります。

○委員長(江田三郎君) よろしいですか。

○委員長(江田三郎君) 「速記中止」

○委員長(江田三郎君) 速記をつけます。

○委員長(江

受け取るのですか。それはどうい
うことなのですか。

○政府委員(塩見友之助君) 政府が買うのが二十万円、四ドル五十セント見当といたしますれば、政府の「*Under-Subsidy*」は二〇の期間

「指定する者」はそれがから一定の其間保管をいたしますから、その保管期間の金利、倉敷及びその手数料、そういうものを差し引いた額で売つて参ります。人から買う、こういうことは考えられません。

○白波瀬米吉君

かとはかくその壳り渡しするものは、これは必ずそこに六ヶ月の期間内は保管しなければ、政府は買ひ入れないといふ

管にたいへんは政府は貢いだれないと
いうことになるのぢやないかと思うの
ですが、安三、木暮とおなると、専門

賣い入れの価格をきめたが、その価格の意義といふものはどこでも有われない。

いということになるのじゃないか。
○政府委員(植見友之助君) これは個

個の、政府の「指定する者」に売り渡す製糸家その他は、これは買ひ戻し条

件付きでもって買い入れますから、それでその期間は値が出来すれば買い戻

して売れる、「もうじゅう」となるわけ

○白波瀬米吉君 それでは何ですか、元り渡す者は政府の指定する者にその貢いを、

貰い上げ額といふものを支拂うのですか。

る方の政府の「指定する者」というのは、主条の買入の類は支払はば

由波蘭米居爾 そののところをねらつ

らよつとはつきりしてもらいたいの
は、かりに審議会にかかるて、特別賈
い入れの価格がかりに二十万円できま

は、政府の指定する者が買うのです。そうしたらそこに売りたいと思う者が適格品を持って行けば、そのきめられた価格の代金を払うのです。
○政府委員(益見友之助君) 政府の「指定する者」というのはやはり六ヵ月間なら六ヵ月間の金利、倉敷だけは差し引いたものでなければ買えません。
○白波瀬米吉君 それなら買うのじやなくて、担保融資をするのとちつとも変わらないじゃないですか。
○政府委員(益見友之助君) これは前にも御説明になりましたが、アメリカの方で農産物価格等において行なつておられまするCCICと同様の考証方でございまして、やはり実質的にいえば担保融資というふうな性質を持つております。
○白波瀬米吉君 それなら特別買入入れ価格じゃなくて、いわゆる基準価格に基く担保融資にはかならないんじゃないでしょうか。もしそれを買入入れ価格と言われるならば、製糸家がかりに一ヵ月たったときに売りたいと言つたら、そしたら二十万円からその期間の金利を差し引いたもので買入取る。あるいは三ヵ月たったときなら三ヵ月の金利を製糸家が負担すれば、かりに二十万円とすれば二十万円から三ヵ月の金利を差し引いたものでそれを買入取るということになれば、買入入れ価格といふ意味があるけれども、六ヵ月は出してもならない。そうしておいてそれに払う金はたとえて言うと、十九万円、利息を差し引いた価格よりもやらないのだというなら買入入れ価格でも何でもない、いわゆる

問は出せないのでではなくて自由に出售するわけでございます。特別買い入れ価格というものは政府の価格でございまして、政府の買い入れは現在の決定で十九万円になつております。それはどうして特別買入れ価格と言ひ得るのですか。
○政府委員（塩見友之助君） 六方日
問は出せないのでではなくて自由に出售するわけでございます。特別買い入れ価格といふものは政府の価格でございまして、政府の買い入れは現在の決定で十九万円になつております。それはどうして特別買入れ価格を利用しよう、製糸業者が何ヶ月持とうと十九万円でしか買賣しないわけですから、この期間に輸出に売るとかあるいは二十三万円になつたらば売るとかまあその他の条件で売り込みましたものは、これは六ヶ月たつた場合には二十万円で買入。政府が買う価格であります。

円で買う、しかしながらそれに対しても引き出し得る、しかしながらそれで引き出したいという者がこれはもういつそして府が買い取つて下さいというのは、れはいつでもできるということなれば特別買い入れの意味もあるし、また政府もそういう中間買い入れの生糸をはつこともできるけれども、それを六ヶ月まではもうどうしても、引き出すことはできるけれども買つてはもらえないのだというふうなら、これは標準価格に対するいわゆる担保融資にほかならないのです。買い入れ価格で何でもない。政府は買うというわけでも、政府は六ヶ月たつたものに対して二十万円払つた。金利と倉敷を持ててこい、政府の指定する者に払へ、こうするところの売るというのは十九万円より手取りりがないのです。何とか払つて中間特別買い入れ価格なんというそのこと自体が何だかおかしいと思うのですが、それでいいのですか。

は、どういふるところに支障があるておるのか、いふうるな方法をとられておるのか、政府が買うときは二十万円だと言わるけれども、政府の指定する者がそれを扱うのだから、政府が買うのではきないのじやないか、そういうふう考えるが、そういうふうには思われたと思うのですが、それではどうも当のこの法案の目的を達することは、わけでござります。まあいろいろと討いたしまして、やはりその市場に大きな影響を与えるとか、得した人が起るとかいり、それは、どうしても極力避けなければならぬといふうな観点に立ちます」というと、やはり政府が直接市場に出動して、そうして十九万円以外の價格でもって買うということはなかなかできないわけで、私就任以後ずっと専門家等にもいろいろ意見も聞いてみましたが、やはりむずかしい、こういううな意見でございました。それで昔は特別会計等がない場合に、昔二回ほど会社ができて、こういう仕事をやっておりましたが、やはり系柄が落ちましたときに民間の会社は買い持ちまして、それでかかえておった。それで余ったものを政府の特別会計の方は先にあるけれども、そういうふうな機関がないのですから

的な団体で計画的に保管をしてもららう、こういうふうに考えておりますの

で、大体は原則的には全国団体で組織的

にやつてもらう、こうお考え願えます。

○池田宇右衛門君 しかし今度の法案のねらいは、養蚕家をしてもちろん繭を増産させ、生糸を大量に増産させて

外國に売るといふところにあると思う

のだが、一体生糸に重点を置いたのか、養蚕家の繭に重点を置いたのか、この点を

はつきり答弁していただきたいと思

ります。

○政府委員（益見友之助君） 現行法は糸だけを大体自當にしてやつております。今度の場合には国会の御要望も安定のためにも、養蚕農家の經營とはぜひ必要だと、い強い御要望もございましたので、繭の方は十一条の方

で最低禍保でしっかり固める、こうい

うことを第一のねらいにいたしまし

た。それからもう一つは糸の方でござ

いますするが、実情は製糸家の方も昔と

違いまして、自己資本が非常に不足し

ておりまます。それで繭を相当大量に買

いますと、これは高価のものですから

おりまして、今スタンプ手形等で融資

は特別に保護しておりますけれども、

銀行の方としましては、どうしても返

済を迫るという關係からして、弱い製

糸家になりますと自分の所で生糸を作

つてから大体十五日くらいの手形で横

浜に持つて行って売られ、こういつて

が戦時中食糧増産のために一番犠牲に

強制される。そうすると検査を受けま

してほとんど相場を見て売るといふこ

とができませんで、投げ売りのような

形態が相当あるわけでございます。そ

ういうふうな形で値をくずしまして、

それで買手の方からは、また値が落ち

た、それによって自分たちは損害を蒙

ったと安売りでの不満が相当出るわけ

でございます。その他負債もありま

す。製糸家から、負債が全然ない、別

でござります。その他の負債もありますれば、これは融資は半年くらい

十分つけられますから、その間に製糸

家としますすれば適当な機を見て、自分

の思うときに行けばいいわけですが

でござります。その他の負債もあります

た、それは漬け売り機関といふものが持

ちますれば、これは融資は半年くらい

のねらいは、養蚕家をしてもちろん繭

を増産させ、生糸を大量に増産させて

外國に売るといふところにあると思う

○白波瀬米吉君 審議会にかけて、そ
うして保管する蘭の価格がきまる、そ
うするとその保管を命令する時期、そ
れからその審議会にかけようとする。
「今日ここでははつきり言えないで
しょうが、審議会において蘭の保管を
命じようとする価格の基準は、十九万
円が基準ですか、もしくは中間買入入
れ価格が基準ですか、お考えになつて
いるのか、はつきりは言えないのでしょ
うが、どちらが乾蘭保管の基準価格と
いふことになるのか。

○政府委員(監見友之助君) これは余
文にもござりますように、十一条でご
ぞいます、「政令で定めるところに
より、その生産費の額を基準とし、生
糸の最低価格及び物価その他の経済事
情を参考して農林大臣の定める額」と
いうことになっておりますので、これ
は大体最高最低価格をきめる場合の生
産費の額を基準といいたしまして、それ
で生糸の最低価格及び物価その他の經
済事情を参考してきめるというような
格ではございません。

○白波瀬米吉君 それはいずれの場合
にも書いてある文句なんですが、それ
ならば乾蘭保管を命じる価格は、生糸
の最低価格からいわゆる逆算したもの
ではないと、新たにいわゆる乾蘭保管
をする価格といふものは別個のものだ
ですか。

○政府委員(監見友之助君) 蘭の生産
費を基準にいたしますが、生糸の最低
価格はもちろん参考するわけでござ
いますが、審議会において蘭の保管を

</

は、どこか最高最低の幅の中で妥協しきまつて行かなければならぬと、こういう形にありますて、現在の蘭米價格安定法の基本の建前というものは、やはり躊躇せざるを得ない。で御題旨はよくわかります。われわれとしてもできるだけ農民の要望に従つて進めて参る必要はあるうと、こう考えておるわけでござりまするので、それで大体蘭価を決定します場合に、落ちても八五%以下は割らないといふところに大体とめてある。まあそういうところでございまして、それを一〇〇%まで持って行きたいということは、農民のことを考えられておられる方は、皆さんを考えられると思ひまするが、現住の経済事情の力ではそこまで参り得ない、こういう形になつております。

アメリカに宣伝機関の設置をし、国連宣伝部に宣伝にはもとと予算を増額してもよかつとも惜しくないから、これをもつて前途を開く考えがあるかどうか。
○政府委員(堀見友之助君) できるだけそういうふうな宣伝をやりまして需要の喚起にも努めまして、それでその実力をもつて農民の希望されるよううなところまで上って安定するということは望ましいわけでござりまするが、やはりこれは全体の経済事情等がござりまするので、急激に効果のある手、すぐこのきめ手でそういうものを実行できること、そういう具体案は現在持っておりますが、できるだけ農民の希望する価格を実現するということにはわれわれの方としては努力したい、宣伝その他についてもできるだけやりたい。海外の購買力が非常に出て、市場も広がって量もふえますれば、これはほかの今やつておらないような農業も養蚕をやれるというようなことになりまするし、またそれによって価格が定まる方の安定をし、上がるといふことは一番期待されることですけれども、これは現在すぐその具体的な手を十分用意はしておらないのであります。

あつたかと私も第一回の審議会の委員長でありましたけれども、国会議員は入っておらなかつた。この際政府は安定審議会に国会議員を入れる意思があるかどうか。そういう用意があるかどうかをお尋ねしたい。

○政府委員（塙見友之助君） これは現在法律の第十六条で、「審議会は、農林大臣及び委員二十人以内をもつて組織する。」となつております。「委員は、養蚕業者、製糸業者その他蚕糸業に関し学識経験のある者のうちから農林大臣が任命する。」となつております。心にして、第一回にまあ養蚕、製糸の方を申立てまして、その他、学識経験者を中心にして、二十人がきまつて、その後、まあ数年間の間に一、二の変更はありませんが、大体ずっとそのままの人員であります。今のお尋ねの国會議員をそれに入れるか入れないかという問題につきましては、これはちよつと私限りでは重要過ぎまして、御返答がちよつと……大臣とも相談をしてからないとお答えがしにくい状態であります。

○鶴根久蔵君 政府に設置されております各種の審議会にはほとんど漏れななく国会議員は参加しておるようであります。今回ののような養蚕業にとりましても製糸にとりましても内外の蚕糸業の上からしまして、非常に重大な問題なのであります。私は国会議員を参加させてしかるべきだと思います。大臣がお見えになりましたら、御質問申し上げたいと思います。

それから先ほどのだんだんお話を出たのであります。農林大臣の指定する輸出会社ですか、保管会社ですか、農林大臣は、どういう要件を備えたと

○政府委員（益見友之助君） 大体この会社としましては、先ほどちょっと申し上げましたが、政府の指定いたしましたところの輸出適格生糸を買入れる、輸出適格生糸以外のものは買入れない。その買い入れ方としましては、買い戻し条件をつけまして、六ヶ月間の。それで製糸会社から買い入れる、こういうふうな形で、それでその買い入れた糸は二十三万円という最高価格になりましたならば、これは大体買い戻さして、その最高価格で売られるか、あるいは自分が直接二十三万円の最高価格で売ると、こういう形でもって最高価格を政府は支持しようととしておるのであります。政府に売り渡さないものでもそれに協力するとか、こういうふうな条件でございます。

それからなお政府の方といたしましては、衆議院の方でも強くこれは準国策会社的なものになるから、十分監督せよというふうなお話でございまして、大臣といたしましては、役員の選任であるとか、利益金の処分であるとか、まあ定額の変更等につきましては、農林大臣の承認を得させるようなものを、自分でもつて定額で縛つたものを、政府でもつて指定する、こういう形で監督を十分やりたいというふうなことを申し上げておりますが、まあ大体そういうふうなことであります。

それからもう一つは、その指定をいたします際には、会社が売り主から徵収いたしますところの手数料とか売り戻しの際の加算するところの金利、保管料こういったものにつきましては、農

林大臣の承認を受ける、このくらいの条件をつけまして、政府の方としては指定をいたしたいと考えております。
○関根久蔵君 そうすると、その農林大臣の指定するという輸出会社は、議務及び役員その他一切が農林大臣の監督下に属するような会社を作つてそれを指定しよう、そういうお考えなんですか。
○政府委員(益見友之助君) 会社ができる場合には、そなります。
この法律上は、一応菜種保管の場合でですね、農産物価格安定法の、あれと同様でございまして、一つのものに法律上では限つておりません。あるいは会社ではなくて、たとえば糸連と申しまするやうな、現在ある組合製糸の方の連合会というやうなものが、必要があってそれでやりたいということになれば、やはりそういうやうな团体も出てくるかもわかりませんけれども……。
○関根久蔵君 そういう団体は、農林大臣が直接役員の選任についても現行法では許可の必要もないし、業務についても直接の監督権はないのですから、そういう場合にはどうするのですか。
○政府委員(益見友之助君) 農林大臣としましては、会社を指定する場合ですね、会社に対しては、新しくできるやうなそういうものに対しては、それだけの条件を付する、こういうことにしております。
○関根久蔵君 そうしますと、そういうものは大体その買い入れ数量や時期によって複数のものを指定する、こういうふうのお考えなんですか。
○政府委員(塙見友之助君) そのと

ころは、法律が通過いたしませんと、民間の意向等やはり聞かなければなりませんんで、きまっておりませんが、現在までのところは、機械製糸の方と玉糸の方と今度加わりまするが、両方ともやはり経費の点や……まあ経費がそうかかるつてもコストにそれだけ響いてくるわけでござりますので、両方とも大体一本の会社で行きたいといふやうなことを申し出でおりまするし、私たちの方も、それなら一本で行くよう下相談をしておいてくれ、私の方としては、それでまとまれば、一つの方がコストもかかりませんし、能率も高いと、こういうふうに考へておるわけでございますが、これは法律が通りましたら、十分民間の意見も聞きました上で、そういう点に対しても協議をして進めて参りたいと、こんな考えております。

るということになると思うのであります。しかしそこはお互の商売人同士です。ありますから、それは表面的の磨擦はないでありますから、内容においては必ず済問題として農業者の方が一步低位に立つと思うのです。そういう意味における乾燥の設備、その事業についてはどのようふうに養蚕農業協同組合を政府は援助し、指導するお考えでありますか。

いのではないか、こう考えております。そういうふうな形でもって信用機関と乾薬保管をやる団体に政府の方より県の方に指令いたしまして、協力を下さいといつて施設を指定して参る、こういった形でもって、いざとじろときには問題が起きないように準備して参りたい、こう考えておるわけでございます。

○池田宇右衛門君　ただいま閑根委員の御質疑があつたが、これは今局長にして直せと言つてもしようがないけれども、どうも長林省では、米価審議会委員には国会議員が出ておるのに、したたかに委員は出でない。人間事だらけになつてゐるし、ふけてゐるのもあるし、多くは言わぬが、今度できる会社だけは確かに私は相当の人材を入れて、長い経験者もいければ、もう時期おくれの人ばかり並べるというふうなことを考ふのです。人選にその人を誤れば、せつかくの会社も用をなさなくなる。これは大所高所から見て、偏しないで十分に適材を得て、斯葉の進展に寄与するという注意を持つてもらいたい。これに対する相当なる準備や決意があるかどうか、この一点。

次に、農業協同組合連合会が取り扱うと言ふが、養蚕組合においてもやはり連合組合がある。これに対しましては、乾薬におけるところの倉庫の設備がないといふようなるとの御説明を承りておりますが、しかし、もし農業協同組合なりあるいは養蚕協同組合なり適当な組合が保証して乾薬倉庫を利⽤し、これを保管させる。また主体から申せば、養蚕業を盛んにして良薬を得て製糸に送るというのが筋道なんです。もし今回この筋道を譲まるような

ことになれば、将来また問題を起すことがあるといふ保証はできないと思ふ。そういう場合の災いのないようにしておきたいとして、蚕業業界に對してはすでに局長、課長が知つておられる通り、五ヵ年の計画もできて、最近はその計画は順次向上進展はしておるだらうと思はけれども、この問題と連係するときに、よりと効果を上げて行くのだから、これらのことにつきまして今のうちからはつきり指導方面で行ってその指導を通じて取り扱う。ややもすると、蚕業技術員の指導費も減額されるような今日で、助力によって復活したといふような筋道から見ても、將來のことを考えて大いに危惧の念を抱くものであるが、これに対する所見はどうか。

不測の損失を負わないよう、政府としてはできるだけの協力をはして参りたいと、かように考えております。

○委員長(江田三郎君) ちょっと速記をやめて。

〔速記中止〕

○委員長(江田三郎君) 速記をつけ

て。

○清沢俊英君 実はこれを審議する上に、先ほど局長にちょっと懇談してみたのですが、政令がまだ案で確定的でないから出せないとこう言われるけれども、大体の案でもいい、詳しくなくて、も、審議するのに非常に困難してしまつからそれでもいいから、月曜には一、二つようだいしたいと思うのですが、未確定は未確定として、これは一つ委員会として、要求して、いただきました。

○委員長(江田三郎君) ただいま清沢委員の御要求の政令案につきましては、案の骨子になるようなものでもできますれば次の委員会に御提出を願います。

本法律案につきまして、次回の委員会において残余の審議を終り、直ちに討論採決を行いたいと思ひますが、あらかじめ御了承をいただきたいと思ひます。異議ございませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○委員長(江田三郎君) では、そういうふうにいたします。

本日はこれで散会いたします。

午後四時三十二分散会

国庫補助の暫定措置に関する法律
の一部を改正する法律案（衆）

農林水産業施設災害復旧事業費国庫
補助の暫定措置に関する法律の一部
を改正する法律案

農林水産業施設災害復旧事業費国庫
補助の暫定措置に関する法律の
一部を改正する法律

農林水産業施設災害復旧事業費国庫
補助の暫定措置に関する法律（昭和二
十五年法律第百六十九号）の一部を次
のように改正する。

第三条第三項第一号から第四号まで
の中「十分の九」の下に「（当該部分
のうち政令で定める額に相当する部分
については、十分の十）」を加える。

附 則

この法律は、公布の日から施行し、
昭和三十年一月一日以後に発生した災
害に係る災害復旧事業について適用す
る。